

EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año X.—Número 3.257

Director: DON JOSÉ ESTRADI

Lunes 25 de abril de 1904

JERÓNIMO ALONSO SALAS

FALLECIÓ EN EL PUEBLO DE VINUEVA, QUIJAS
EL 16 DEL CORRIENTE, A LAS ONCE Y MEDIA DE SU MAÑANA
CONFORTADO CON LOS SANTOS SACRAMENTOS
y trasladados sus restos al cementerio de Santa María de Cayón, Argomilla
R. I. P.

El Presidente de la Junta de Obras del Puerto, don Antonio Huilobro, y jefe ingeniero de la misma, don Jesús Grinda; su desconsolada viuda doña Pítona Sáinz; hijos María, Jerónimo, Rafael, Araceli y Sagario; hermanos Antonio, Marcial, Eloisa y Amanda; hermanas políticas, tios, sobrinos y demás parientes.

Suplican á sus numerosos amigos se sirvan concurrir á los funerales que por el eterno descanso de su alma, se celebrarán en la parroquia de Santa Lucía, mañana martes, 26, á las diez de su mañana, y á la misa de alma, á las ocho del mismo día, por cuyo favor les vivirá eternamente agradecidos.

El duelo se recibe Daiz y Velarde, número 19, piso 1.º, y se despide en la Iglesia.

Santander 25 de abril de 1904.

Doña Ramona de la Mora Conde

Falleció en el pueblo de Argomilla de Cayón
EL DÍA 23 DE ABRIL DE 1904
A LOS 76 AÑOS DE EDAD
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P.

Sus desconsolados hijos don Zacarías y José (ausentes), Remigio, Segundo y Manuel Fernández Mora, del comercio de esta plaza; hijas Carlota (ausente), Loreto y Patricia; hijas políticas doña Sagario García Ruiz, doña Joaquina Fernández y doña Ángela Tuborga; hermano don Salvador; hermana política María Fernández; nietos, primos y demás parientes.

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á los funerales que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán en dicho pueblo, el martes, 28 del corriente, á las diez de la mañana, en lo que recibirán especial favor.

Argomilla 24 de abril de 1904.

NO SE REPARTEN ESQUELAS.

zación no es fácil que vean en mucho tiempo qu'enes desean el progreso y mejoramiento de la nación.



TU AMOR

(Traducción de Kang-Ing) (1)

Juraron que me amabas con locura
dijiste: «No puede ser!»
Juraron que eras me aborrecías;
y añadiste: «Tal vez
que es tu amor, odio al fin que hiera y mata;
una extraña pasión;
perversión nada más de tus sentidos;
triste y profundo error!»
R. Vega Armentero.



POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 24—14'30.

Señora detenida

Ha sido detenida en Madrid una señora muy conocida en los círculos aristocráticos, á quien se acusa de haber cometido varias estafas. Valfase para ello del procedimiento de ofrecer cargos y empleos mediante una retribución en relación con la importancia del destino que ofrecía, diciendo que estaba emparentada con las personas de la grandeza y que era amante de algún ministro.

El tifus

Hoy han sido conducidos al Hospital diecisiete mendigos con tifus. Aumenta extraordinariamente la epidemia tífica, que es ya motivo de honda preocupación en el vecindario. En la calle de Carretas, número 5, ha habido hoy un caso que demuestra se ha extendido al centro la enfermedad, que parecía localizada en algunos barrios extremos. Se sabe que hay ocultaciones, lo que dificulta la campaña de las autoridades, que hacen esfuerzos por aislar á los atacados para disminuir el contagio.

RICARDO.

Los innovadores

«El público de Madrid no entiende». «La crítica de Madrid no entiende». «Los actores predilectos de Madrid no entienden». Estas rotundas aseveraciones son muy repetidas por los autores de provincias que vamos á Madrid y fracasamos... Y enseguida, procuramos volver á Madrid en busca del éxito, ansiosos de que el público nos aplauda, de que la crítica nos elogie, de que los actores predilectos nos interpreten bien. Si todo nos sale á pedir de boca, entonces diremos que el público de Madrid sí entiende, que la crítica de Madrid sí entiende, que los actores de Madrid sí entienden. La lógica rotará por los suelos, y la negación deprimente se convertirá en afirmación honorífica. De modo que la pícara vanidad nos mueve á no reñasar á tan alto tribunal hasta que nos haya condenado. Esto, en personas de ánimo sereno, creo yo que no se explica. Si tan despreciable es todo aquel jurado de Madrid, ¿qué se llevan allí las obras?... Fuera mejor estranarlas cerca de casa, ó en la casa misma, y encargar á los propios autores el ejercicio de la crítica... ¡Vaya si serían «suaviter in modo»... y no muy «fortiter in re!»...

Los fracasos de las literaturas regionales castellanas en el ambiente intelectual madrileño—donde, por lo visto, según las últimas noticias, no hay digestión posible—sustentaron el calor en las incubadoras del catenismo. No sea que por acá decidamos representar nuestros «Edipos» á la grata sombra del magnolio. Si el desprecio se convierte en protesta, la protesta en conspiración, y la conspiración en amenaza, lo menos vamos á tener un montañesismo literario, con la pretensión de que se declare lengua racional el pintoresco modo de hablar de los rudos aldeanos enemigos del tren. Camineemos, pues, despacio, y conformémonos con la decisión de los árbitros que hemos buscado, de los jueces á quienes pretendemos recurrir cuando hemos visto que han fallado en contra.

Nunca he creído que los triunfos literarios puedan elevar á los hombres hasta el extremo de aproximarnos á la sección de Cultos. Por literato no han canonizado á nadie. Y siempre me pareció indistinguible que no hay quien tenga la obligación de que le guste el Tostado. Puede haber quien no crea en las letras de otros días, como si ya hubieran sido pagadas. A los libros, al cabo de los años, también les puede ocurrir, en el

(1) Poeta chino del siglo XVII.

concepto de muchos señores, lo propio que á los gregüescos. Ni creo que se peca por no leer á Quevedo; ni creo que se delinque por no usar ferruñelo, jubón ó gollilla. Precisamente, en la crítica moderna, lo que más agrada es la libertad, la sinceridad, el desenfado con que confiesa cada cual sus gustos. Así arribaremos á la perfecta comunicación de nuestras impresiones. Estamos en un país estético, y la confesión es más que una genialidad: es todo un sacramento. El público de Madrid, dividido, ciertamente, en clases, y aun en categorías, se ha ido acostumbrando á la sinceridad de tal modo—como todos los grandes públicos ingenuos é independientes—que no adierte á disimular. Rímonos de las «preveniones» como de esos pacientísimos peces de colores de quienes tantas veces nos reímos. El público madrileño de los estrenos se deja impresionar tan dócilmente y responde tan pronto á las impresiones, que en un mismo acto, con la sencillez y con la celeridad del que obra sin premeditación ni «alevosía», asege con ocasiones una escena y rechaza otra con expresivas muestras de desagrado. Lo he visto muchas veces y siempre me pareció oportuna la intervención del público. Por una razón: porque el público no va al teatro á decir cuál producción tiene mérito y cuál otra no le tiene, sino á manifestar qué obras le gustan y qué obras le desagradan. Con los gustos se han fastidiado las letras de imprenta; para los gustos «huelga» Gutemberg, por aquello de que sobre gustos no hay nada escrito. Sería una atrevida novedad un libro titulado así: «Sobre gustos»...

Si á todos se nos permite decir lo que sentimos, yo me permito declarar que los atrevimientos impetuosos de la juventud literaria me son altamente simpáticos. Al talento, al ingenio, á la perspicacia, á la franqueza no hay que cohibirlos. Se debe hacer una vida intelectual tan francamente natural como la química. Así se encontrará unas veces una verdad, y se destruirá otras una ilusión. Si cae sobre nosotros, de nuevo, la palantera de los iniciados, vendremos á parar á la civilización china, donde son los letrados todos una clase superior porque han leído. La fresca ocurrencia de un espíritu genial, que convive, y piensa y ve con nosotros, la prefiero yo á muchos libros,—á muchos libros de esos en que no se advierte que á los espíritus que pasan por geniales se les ocurre siempre algo.—No vale escribir, ó componer, acopiando materiales, y sometiéndolos á lo que estos viejos elementos proporcionan. Esto equivale á construir una casucha con algunos sillares, con algunas vigas, con algunos ladrillos procedentes de un viejo palacio. La cabaña de Tom resulta más pintoresca, y más nueva, sobre todo...

¿Qué conducta observé en el desarrollo de su admirable labor don José María de Pereda? Me lo apuntaba, con perfecta visión de la realidad, un querido amigo mío. Pereda, como Cervantes, hizo la revolución—y desde arriba, como la quiere Maura.—La hizo saliendo de todos los moldes, apartándose de todas las rutinas, desviándose de casi todas las consagraciones, abriéndose un camino propio, y arrastrando en pos de sí, como un entusiasta reformista, á la turba resultada de los innovadores. El genio de Pereda transformó la novela española. Fue un audaz, fue un osado, entra en el número de los revolucionarios impetuosos. No reparó en nada ni en nadie: tomó la pluma y escribió, alardeando valientemente de la independencia de su criterio, aun en unos tiempos de fanatismo político en que casi era un delito saludar á un cura. Su obra triunfó, y por eso es legítima la que era revolución. Garibaldi tiene sus estatuas: Riego y Ruiz Zorrilla no. Ha sido todo «cuestión de suerte».

Ahora, las ansias de novedad—signo de la virilidad de los pueblos y de la energía de los cerebros—asoman por otro lado. La etapa de los triunfos de Pereda, se cristalizó en el transcurso de los días, dejando como herencia cristales que son piedras preciosas. Nuevas formas vienen á servir á las nuevas aspiraciones. La levita se guarda, y la americana se impone... la americana se guardará, y puede que la blusa esté al cabo más en moda que en Roma la cálmide. Y una de dos: ó peo de atrevido Pereda porque arrojó á los cultivadores de otras formas literarias—incluyendo entre ellos á Alarcón, á quien se le fue encima el alud de la naturaleza de la verdadera belleza—ó no peo de audaces estos jóvenes de ahora, que ya no se conforman con nada que se conozca y se cultive. Quitad á la juventud el afán de novedades de que hablaba León XIII, y la habréis petrificado. La impetuosidad, la independencia, la audacia, la espontaneidad, el desenfado literarios son el manantial de las futuras aguas frescas. Esta linfa no la empozaremos: la idea no se estanca: la idea es revolucionaria: si no lo fuese, no sería creación; sería copia. Los libros viejos, como las seopetas de pistón, no llenan por completo las necesidades de los nuevos tiempos. La gran admiración que causan los Evangelios, también se debe á que después de tantos siglos, aún se alimentan ahí las almas. Pero estos son libros puestos aparte, como obra de una inspiración Suprema.

Hermosos tipos, de pasmosa realidad, los de la calle Altal Pero, no ya la civilización; la policía y la higiene han venido, y toda aquella gente se ha transformado. Pereda mismo lo profetiza en «El fin de una raza». Las razas nuevas, fogosas, resueltas, audaces, revolucionarias, batalla doras, independientes, libres, quieren otros poetas, quieren otros músicos, quieren otros novelistas. En cuanto un pueblo de Asturias crece, el Ayuntamiento respectivo suprime la consagración del gaitero y crea una orquesta... Lo cual no impide que los dulces sonos del viejo instrumento, con sus quejidos prolongados, con sus gemidos

largos, muevan el ánimo en momentos de nostalgia, de melancolía, de triste desaliento: cuando no parecemos de las razas nuevas.

¿Desorientados los impetuosos? Cierro. Siempre que lucha una revolución con una legalidad, las fuerzas irregulares pelean sin plan, sin disciplina. La disciplina y el orden los asegura el presupuesto... Dejád á los que luchan por la novedad que sean atrevidos, que sean audaces, que sean provocadores é irrespetuosos. Están en los hervores de los nuevos credos en formación. Dejádlos: están en la génesis: que destruyan lo viejo: que derriben las murallas, sean ó no sociópeas: que se arranquen con brío, que acometan. No están blandiendo su espada inútilmente, como Cyrano al morir; están haciendo lugar: están impresionando á los espíritus: están abriendo nuevas sendas á las gratas sugerencias del Arte. Dejádlos en libertad: aun cuando parezca que no producen, dejádlos: están creando...

Fernando Segura.

DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 24—14'30.

El viaje del Rey

Se ha recibido un telegrama oficial de Pollensa diciendo que el yate real *Giralda* y los demás buques que le escoltan siguen fondeados en el puerto sin poder salir, á causa del fuerte temporal que reina.

Añade el despacho que don Alfonso y su séquito siguen sin novedad. Don Alfonso no ha desembarcado y es de temer que, por consecuencia del temporal, no pueda salir hoy para Ibiza, como estaba acordado.

Este viaje lo hará el soberano mañana, si el tiempo mejora.

Limosna de Maura

De Palma telegrafían diciendo que el Presidente del Consejo, señor Maura, ha dado mil pesetas de limosna á la Casa de Misericordia de aquella población.

Secretario criminal

Un despacho de Tortosa da cuenta de que ha sido sorprendido el secretario de aquella población en el momento en que se proponía violar á una niña.

Suicidio

Comunican de Las Palmas que en un vapor inglés, procedente de Londres, que acaba de llegar á aquel puerto, se ha suicidado un individuo apellidado Ferreira.

RICARDO.

Para los feministas

En un periódico encontramos una historia verdaderamente curiosa, ocurrida en la colonia de las Delicias, jurisdicción de Cienfuegos, Isla de Cuba.

Presentóse allí, á fines del verano de 1903, un mozo como de 28 á 30 años, alto, fuerte, de fisonomía agradable, patillas y bigote oscuras, pero de excelente carácter.

Sus comentarios personales acreditaban que era natural de Sevilla, que había servido en la Habana, en la guardia civil española; que desertó, pasando á formar parte del ejército libertador cubano en la brigada de Leite Vidal, y que, obtenido su licencia por término de la guerra, ejercía su oficio de barbero para ganarse el sustento.

José Quintana, que tal es el nombre del héroe de esta anécdota, abrió en la colonia una barbería y más tarde, cuando empezó la zafra, obtuvo la plaza de sereno de la misma, la que desempeñaba á satisfacción de sus convecinos.

Pero el 20 de marzo próximo pasado desapareció del pueblo, no dejando rastro alguno de su persona: al principio se creyó que habría sido víctima de un accidente cualquiera, pero pronto empezó á ponerse en claro la verdad de las cosas y no era otro que el tal sereno, ingerto en barbero, era una membruda hembra bigotuda que vestía y trabajaba como un hombre, cuyos hábitos cuadraban mejor á su físico que los más delicados propios de su sexo.

Semejante á la célebre vascoganda Catalina de Erasus, vistió el traje militar, y efectivamente, sirvió en la guardia civil y en el ejército cubano; pero más sensible que aquella á los encantos del amor, por ellos perdió su patria y el relativo bienestar que disfrutó en las Delicias. Muy joven aún, según se supo después, huyó de Sevilla con un novio, trasladándose á la Habana: allí la abandonó el seductor, y ella, al encontrarse sola y con pocos atractivos femeninos, vistió de hombre y sentó plaza, como dejamos dicho: cuando acabada la guerra llegó y se estableció en las Delicias, tuvo la debilidad de enamorarse primero de uno y después de otro, hasta de cinco mozos de su misma, á quienes descubrió frágilmente su secreto para lograr correspondencia en sus deseos, y al verse descubierta por sí misma, huyó buscando en nuevos lugares nuevas aventuras de tan singular clase como las que puede proporcionarle el hecho de ser mujer con categoría de hombre hecho y derecho.

EXTRANJERO

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 24—14'30.

Pintor suicida

Telegrafían de París diciendo que en un hotel situado en la calle de Traversiere se ha suicidado un pintor que dijo ser español.

Para llevar á cabo su desgraciado propósito se hizo asfixiar con emanaciones de ácido carbónico.

Entre los documentos que llevaba el artista se ha encontrado un medallón con el retrato de una joven.

Créese que la causa del suicidio hayan sido cuestiones amorosas.

En un bolsillo del traje se le encontró un papel que decía: «Soy el misterio, vine del misterio y voy al misterio.»

Firmaba Alvarez.

Preparativos

De Roma telegrafían diciendo que se han ultimado los preparativos para recibir al Presidente de la República francesa, Mr. Loubet.

RICARDO.

CRÓNICA

PRIMERA ENSEÑANZA

De Bilbao

Merecedora de alabanza es la conducta del señor Alcalde de Santander no dándose punto de reposo en la tarea de conseguir que el precepto legal de la asistencia escolar obligatoria deje de ser letra muerta en la capital de la Montaña; digno de los es también el propósito del señor Marañón y de algunos otros concejales del Ayuntamiento santanderino de facilitar á los maestros la adquisición de la práctica del trabajo manual, antes, enviándolos por cuenta de los fondos municipales á seguir el curso de Valladolid y, ahora, llamando á la ciudad al maestro de La Cabaña para que haga partícipe al magisterio de aquella de los frutos cosechados durante su estancia en Ripárraune, que es donde hoy se cultiva con mayor provecho tal especialidad; y acreedora, en fin, al aplauso, es la empresa realizada por todo el Municipio creando nuevos centros de enseñanza popular, y que muy pronto habrán de entrar en actividad; pero cuando, además de acometer esos empeños, que no exceden de lo corriente, que no pasan de la categoría de elementales, que se deben de justicia, se persiguen, mejor dicho, se plantean ideales como el que encierra la *Moción* presentada por la minoría socialista del Ayuntamiento de Bilbao, entonces no basta alabar, no es suficiente aplaudir, hay que tirar el sombrero y gritar ¡bravo! ¡bravo!, con toda la fuerza de los pulmones.

He aquí el texto del hermoso documento á que me refiero y que, según un maestro bilbaíno, tendrá la mejor acogida por parte del Municipio de la movida villa:

Moción

Fomentar la instrucción popular es deber de toda entidad, y muy principalmente de los Municipios.

El de Bilbao participa de fama tan apreciable, no siendo esta minoría la que menos ha contribuido—modestia á un lado—á que esto así sea.

Algo, sin embargo, entendemos falta por hacer, y á ello nos encaminamos.

Premiar primero al profesorado sus estimables servicios con haberes no mequinos; conceder premios especiales á aquellos cuyas escuelas, al verificarse los exámenes que anualmente tienen lugar, obtengan la mejor nota; imponer los condignos correos á aquellos que muestren negligencia en el cumplimiento de sus deberes profesionales, son, á nuestro entender, resoluciones que no admiten demora en adoptar.

No es preciso entrar en más consideraciones: al alcance de todos está el fin que perseguimos y la facilidad de llevarlo á la práctica. ¿Qué hace falta? ¡Voluntad! Creemos que ésta todos los señores capitulares la tienen.

Proyecto de acuerdo

1.ª La comisión de Fomento recopilará datos de aquellos pueblos donde mejor haber disfruten los directores de las escuelas públicas municipales, y desde luego queda facultada para informar al Ayuntamiento en sentido de que á los que presten sus servicios en las de Bilbao se les asigne igual haber.

2.ª Se concederá un premio de 1.000 pesetas al director que al verificarse los exámenes cada año obtenga su escuela la mejor nota. Los mismos derechos se conceden, como es natural, á las directoras.

3.ª Es condición indispensable, tanto en los directores como en las directoras, que sus servicios sean prestados sin interrupción para obtener el referido premio; esto es, que no se concederá á los que por causas distintas no hubiesen asistido todos los días laborales reglamentarios á sus respectivas escuelas.

4.ª A los ayudantes de ambos sexos, dependientes del Ayuntamiento, que presten sus servicios en las escuelas que obtengan el premio los directores, se les concederá un premio de 500 pesetas.

5.ª A todos los ayudantes de ambos sexos se les elevará el sueldo en 250 pesetas anuales.

Carlos M. Conachy
DENTISTA
HOTEL DE EUROPA

SASTRERÍA
Abascal y Urbina
TORRELA YEGA

Aceban de recibir una extensa, elegante y variada colección de géneros para la próxima estación, procedentes de las mejores fábricas inglesas, francesas y nacionales.

BUENAVENTURA RODRIGUEZ
ABOGADO

COLOSIA, 1. 2.º DERECHOA
Consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde todos los días, excepto los días festivos.

EL PODER CENTRAL Y LAS PROVINCIAS

El desacierto ministerial suspendiendo en toda España las obras de los caminos vecinales, levantó enérgica protesta en las provincias interesadas en aquellas y en las clases trabajadoras que tenían con las mismas pan asegurado en los más rigurosos meses del año.

Trató de justificar su conducta el señor Allendesalazar y prometió llevar pronto á las Cortes un proyecto de ley de Caminos vecinales que legalizara, según decía, la situación anómala en que se efectuaban las obras; más á pesar de tales ofrendas aún continúan paralizados en muchos pueblos con grave perjuicio para los mismos.

Ante tal proceder, la Diputación provincial de Zaragoza se propone declarar rescindido el convenio que tiene con el Estado y que se concertó siendo ministro el señor Gasset y construir los caminos vecinales por su cuenta, contando al efecto con los auxilios ofrecidos por los pueblos interesados.

Ante un poder Central que no atiende á las justas reclamaciones de los administrados, no queda otro ni

mejor recurso que prescindir del mismo y procurar la ejecución de los beneficiosos proyectos que aquel descuida, contando para ello con las propias fuerzas.

Pero cuando dentro de las leyes no pueden los pueblos sustraerse á la poca provechosa influencia de un ministro, ¿qué harán para ver logrados sus legítimos deseos?

No uno, si no varios asuntos tiene pendientes nuestra provincia y otros ha tenido por meses y años esperando una solución de los centros ministeriales, y esa solución no viene ni hay nuncios de que pueda venir aun en mucho tiempo; dígame si no lo que pasó años hace con la granja modelo, concedida á la Montaña por el entonces ministro de Fomento señor Canalejas, la más reciente historia de la apertura del servicio telefónico entre Santander y Bilbao, y lo que actualmente sucede con la escuela de industrias derivadas de la leche, acordada instalar en San Felices de Buena, donde edificios y prados están esperando pacientemente que el elemento oficial se haga cargo de los mismos é instale el referido centro que tan útiles enseñanzas difundiría en nuestra Montaña, cuyas condiciones climatológicas y de terreno la permiten rivalizar, en productos de aquella índole, con el país más apto para los mismos.

Es un hecho innegable, que la actividad y el desarrollo de la riqueza en la periferia de la nación están frenados por la pasividad, la rutina y los formularismos del centro, y para bien de la patria importa mucho que se implante una bien entendida descentralización, merced á la cual, cada provincia pudiera desenvolver sus iniciativas sin tropezar con la rémora de la intervención central, que muchas veces es obstáculo que impide la realización de los mejores pensamientos y de los más bien concertados planes.

Pero con los actuales gobernantes, ese es un sueño dorado, cuya reali-

En las asignaturas que las comisiones examinadoras han de fijarse para conceder el premio de 1.000 pesetas, serán las siguientes: lectura, escritura, aritmética, higiene y nociones de ciencias naturales.

De los desperfectos que ocurran en el material, menaje, puertas, ventanas y demás efectos correspondientes a las escuelas, que no sean motivados por el uso natural, serán responsables los directores y directoras, cada cual de la respectiva a su cargo.

No esperamos ver defraudadas nuestras esperanzas; antes al contrario, oremos que todos los señores capitulares apoyarán la presente moción, para que después de ser estudiada por la comisión de Fomento, sea aprobada definitivamente con las ampliaciones que criterios más ilustrados a ella aporten.

Bilbao 2 de abril de 1904.—Siguen las firmas.

Después de leer el documento precedente, no cabe otro remedio que gritar ¡Viva el partido socialista! ¡Viva yo, como dijo Stone, porque también yo soy socialista!

Si el haber estado mis ascendientes por entranbas tantas todas los días de su vida quilla al sol; si el tener mi profesión las condiciones de mucho trabajo y poco salario, que son las inherentes a la labor obrera; si el verme obligado por esta razón a lanzarme a la calle a la alba de Dios, en un verano como en invierno, a caza de los garbanos que me faltan para completar la ordinaria medida; si el estar condenado a no llevar jamás cruz en braga, y ésta siempre de paño; si el no tener dos pesetas en el bolsillo y no gastar camisa planchada no fuesen circunstancias que forzosamente me colocan fuera, no ya de los partidos monárquicos, sino de los republicanos más radicales, y si, para terminar, el haberme dictado el sentido común que si la teoría socialista en toda su extensión es ilógica por hoy, tal vez llegue a no serlo algún día, en tanto que jamás lo fue, es ni será la de que no produciendo espontáneamente la tierra las alubias que la humanidad se come, una parte de ésta deba dedicarse a cultivarlas para toda y la otra parte el solo trabajo de digerirlas; si todas estas razones no fuesen motivos suficientes para decidirme a simpatizar con los que van camino de empujar la dirección del mundo, lo sería esa moción que tanto tiende a favorecer a mis hermanos de profesión.

Leocadio Suárez, Maestro de Vega de Pas.

Audiencia

Relación de los juicios que han de verse en esta Audiencia en la actual semana, con designación de sus defensores y procuradores.

- Día 25.—Recurso contencioso de doña Juana Regato. Defensor, señor Acha; procurador, señor Corral.
- Día 26.—El juicio del Juzgado de Santander, contra Isidoro Quinana y otros, por lesiones. Defensor, señor Linares; procurador, señor Ingeloso.
- Día 26.—El de idem, contra José Manuel Gutiérrez, por hurto. Defensor, señor Solano; procurador, señor Bissones.
- Día 27.—El de idem, contra Gregorio Sastráin, por lesiones. Defensor, señor La Ma; procurador, señor Oubé.
- Día 27.—El de idem, contra Anastasio Alonso y otros, por hurto. Defensor, señor Alonso; procurador, señor Escudero.
- Día 28.—El de idem, contra Felipe Cobo, por lesiones. Defensor, señor García Briz; procurador, don A. Corral.
- Día 28.—El de Cabuérniga, contra José Luis García, por allanamiento de morada. Defensor, señor Solano; procurador, señor Reñola.
- Día 29.—El de Santaña, contra Manuel García, por disparo. Defensor, señor Pombo; procurador, señor Oubé.
- Día 29.—El de idem, contra Narciso López, por injuria. Defensora, señoras Parets y M. Gonde; procuradoras, señoras Oubé y A. Corral.
- Día 30.—El de Santander, contra Encarnación Sainz, por estufa. Defensor, señor Solano; procurador, señor Oubé.
- Día 30.—El de idem, contra Luis García Viar, por hurto. Defensor, señor Montero; procurador, señor Reñola.

Anteayer tuvo lugar el juicio oral de la causa pendiente en el Juzgado de esta capital, seguida contra Adela Ayarzo Castillo, Pedro Burchuga y García, Josefa Burchuga-

de y Miguel Simón García, por que el 31 de marzo del año último los procesados Pedro Burchuga, Miguel Simón y Adela Ayarzo corrieron y sustrajeron de la línea del ferrocarril Cantabrico unos 217 metros de alambre, tamos en cuatro pesetas. Días antes, los citados Pedro y Simón corrieron y sustrajeron del indicado sitio una cantidad de alambre que ascendió en la Albergía de donde fue recogido al día siguiente por el procesado José Burchuga quien, sabiendo su procedencia, lo llevó a vender.

Con anterioridad a los dos hechos expresados, los repetidos Pedro Burchuga y Miguel Simón se apoderaron de unos 600 metros de citada alambre, tasados en 14 pesetas, que vendieron a Bernardo López.

El señor Fiscal calificó los hechos como constitutivos de tres delitos de hurto, de autores de dichos delitos a Pedro Burchuga, Adela Ayarzo y Miguel Simón; del segundo y tercero citados a Pedro y Miguel y en sustracción de expresados delitos a Josefa Burchuga, concurriendo en favor del Pedro la circunstancia de ser mayor de 9 años y menor de 15, habiendo obrado con discernimiento, pidiendo para éste la pena de 125 pesetas de multa por cada uno de dichos delitos; para Miguel Simón dos meses y un día de arresto también por cada uno de los citados delitos; para Adela Ayarzo dos meses y un día de igual arresto por el delito de que es autora, y 125 pesetas de multa para Josefa Burchuga por el delito de que es enajenadora, y a todos la indemnización y costas correspondientes.

La defensa de los procesados calificó los hechos como constitutivos de un solo delito y de autor al procesado Miguel Simón García, pidiendo para éste la pena de dos meses y un día de arresto mayor y la absolución para los demás procesados, y caso de considerarse autor al Pedro Burchuga se apreciase en su favor la eximente 3.ª del artículo 6.º del Código Penal y se le absolvió.

Alberto Pedro Pando y Saiz, procesado por injurias a Francisco Rinalta, en el Juzgado de Villacarriedo, ha sido absuelto, mandando alzar la suspensión del cargo de concejal que ejercía el procesado.

El abuelito

Sentado en el borde de la cuneta paralela al camino que se entra por las puertas de la pequeña aldea, está el pobre abuelito.

Al par que recibe los templados rayos de un sol primaveral que está al caer, medita sobre su pasado. Todo lo que ve, son tristes recuerdos que la acorchojan.

Allí, a su derecha, no muy lejos de donde está sentado, se halla la acacia que cuando era niño y tenía las piernas ágiles tantas veces saltó sin darse cuenta del peligro que corría; más allá estaban los árboles por los que trepó hasta encaramarse en sus más altas copas, donde se balanceaba como un pajarillo, y tras las últimas casas el ancho y verdoso campo donde hizo sus primeras correrías.

Mira y remira a lo lejos y en todas direcciones los campos por él labrados cuando era joven y robusto y tenía las fuerzas de un atleta, mientras a su oído, traído por ligeras ráfagas de viento, llega el eco vibrante de las esquilas y entonces se acuerda de que también él, en sus mocedades, fue pastor.

Y allí, en la lejana sierra de enfrente, divisa la hondonada, por donde se desliza sonriente y murmurador un arroyuelo nacido de las entrañas de aquel promontorio tan grande, que mil veces en el caluroso estío apagó su sed ardiente y rabiosa y a orillas del cual, sin otra compañía que la de sus ovejas pastando, comió muchas veces su merienda, compuesta de una pequeña ración de viandas nada excelentes y un pedazo de pan tan negro como duro; y por una de las escarpadas faldas de aquella montaña pasa el estrecho y tortuoso camino que condujo a la primera estación del ferrocarril, distante tres leguas de aquel misero lugar.

Por allí fue él cuando tuvo que ir a ser soldado y por allí volvió loco de alegría, porque regresaba a su querida aldea. También por allí marchó al servicio el pobre Juan, su hijo, que no volvió más porque entonces había guerra y él fue a ser una de las primeras víctimas.

Ante este recuerdo, apartó sus ojos de aquel maldito sendero para ponerlos en la cereana fuente, donde él hizo su primera conquista de amor, después de servir al Rey, con ayuda de las picareas palabras aprendidas en el cuartel y bien guardadas en su mente para cuando llegara la ocasión.

Luego, poniendo la vista en aquel conjunto informe de casas ruinosas de escuella construcción y negraza fachada, con man-

chones de yeso blanco, vio cómo por la boca de las esmirriadas chimeneas salían gruesos borbotones de humo muy negro, tanto como sus pensamientos, que, difundidos por el espacio, se hasta invisible; y vio cómo por encima de todo sobresalía la torre, con su misero campanario que amenazaba desplomarse y debajo del cual estaba la iglesia donde él, lleno de emoción y alegría, juró amar eternamente a su inolvidable Juana, la mejor y la más gentil moza de la aldea, ya perdida para siempre.

Por último, echó una mirada fuera de melenchosa tristeza sobre aquel cuadrado de tierra, de la que nacían, alrededor, y encima de las tumbas, pálidos lirios, y que era el campo santo, en el que descansaban los restos de la única mujer que idolatró.

Y al contemplar aquel cuadro, único rincón donde se desahoga con todo el cuerpo, brillaron sus apagados ojos y sintió que se le inundaban de lágrimas que corrieron presurosas a través de sus enjutas mejillas.

Anoche... El pobre abuelo, con gran trabajo, logró ponerse de pie para volver a casa de donde, como de costumbre, había salido a media tarde.

Caminaba con paso lento y el cuerpo encorvado, sirviéndole de apoyo una garrota nudosa y tan vieja como él. Antes de llegar al umbral de su vivienda, salieron a su encuentro sus nietos que, agarrados a sus débiles piernas, le pedían un beso, haciéndole tambalearse, y exponiéndole a caer.

¡Pobres niños llenos de candorosa inocencia! ¡Pobre abuelo! ¡Cuántos eran los ruegos que le emocionaban y entristecían!

Antonio M. Oabel.

Proceder laudable

La aristocrática Sociedad Unión Club, ha tenido la excelente y caritativa idea de honrar la memoria del que fue uno de sus más distinguidos socios, don Joaquín Bastamante, destinando una cantidad para distribuir la entre los pobres de la población.

El presidente de aquella Sociedad, que tanto se ha distinguido siempre por sus actos benéficos, nos envió anoche, acompañada de atento B. L. M., 73 pesetas, encargándonos de repartirlas entre las familias necesitadas que en demanda de un socorro acuden a nuestras columnas.

Con gusto aceptamos el encargo, y en breve publicaremos nota detallada de la forma en que aquella cantidad ha sido distribuida.

Con el mismo fin, el presidente de la distinguida Sociedad ha remitido otras 73 pesetas a cada una de las redacciones de los diarios locales La Atalaya y El Diario Montañés.

También sabemos que han sido entregadas a las Hermanitas de los Pobres ochenta pesetas y que se han mandado decir misas en memoria del finado socio señor Bastamante.

Este hermoso proceder de los aristocráticos jóvenes del Unión Club, que hacemos público, porque ramos como este deben ser conocidos, para que sean por todos imitados, ha venido a completarse acordando entregar cincuenta pesetas a los tripulantes del vaporito pesquero Crispulo, que perdieron sus ropas en el desgraciado accidente que les ocurrió en la mañana de anteayer.

CULPA PROPIA

Profunda decepción habrá causado, contristando el ánimo más insensible y escéptico, al leer las bases concertadas en el tratado franco-ingles, por virtud del cual han llegado a un perfecto y armonioso acuerdo Francia e Inglaterra, a fin de satisfacer sus desmedidas ambiciones, la primera en el imperio del Mogreb y la segunda en su idolatrado Egipto.

En la lectura de ese tratado se observa que España ha sido totalmente excluida de toda intervención en asunto para ella de tan vitalísima transcendencia e importancia, dada nuestra incomparable situación geográfica y los intereses que estamos llamados a ventilar por derecho y por la historia

vide en dos mitades como si fuera de alfeñique? Y qué cuando nos quieren pintar una batalla después de haber dicho que hay de la parte de los enemigos un millón de combatientes?

Como sea contra ellos el señor del libro, forzosamente, mal que nos pese, habemos de entender que el tal caballero alcanzó la victoria por sólo el valor de su fuerte brazo. Pues qué diremos de la facilidad con que una reina ó emperatriz heredera se conduce en los brazos de un andante y no conocido caballero? ¿Qué ingenio, si no es del todo bárbaro é inculcuto, podrá contentarse leyendo que una gran torre llena de caballeros va por la mar adelante como nave con próspero viento, y hoy anoche en Lombardía, y mañana amanecer en tierras del preste Juan de las Indias, ó en otras que ni las describió Tolomeo, ni las vio Marco Polo? Y si á esto se me respondiese, que los que tales libros componen los escriben como cosas de mentira, y que así no están obligados á mirar en fidelidades ni verdades, responderles hía, yo, que tanto la mentira es mejor, cuanto más parece verdadera; y tanto más agrada, cuanto tiene más de lo dudoso y posible. Hánsa de casar las fábulas mentirosas con el entendimiento de los que las leyeron, escribiéndose de suerte, que facilitando los imposibles, alianando las grandezas, suspendiendo los ánimos, admiran, suspendan, alborocen y entretengan de modo, que anden á un mismo paso la admiración y la alegría juntas, y todas estas cosas no podrá hacer el que hubere de la ve-

en el vecino y tan codiciado imperio de Marruecos.

Consumado ese inicio y para nosotros deprimente concierto, relegándonos al más desprecioso olvido, manifiestamente nuestra dignidad, desgrajando los sentimientos de nobleza é hidalgujía que laten en el pecho de todo español amante de su patria, nos han sometido á una humillación, considerándonos incapaces de llevar la antorcha de la civilización, significado con esto que somos la remora del progreso.

La situación á que nos han reducido ambas potencias, colocándonos en el lugar de meras figuras decorativas, se presta á melancólicas reflexiones, brotando instintivamente de lo más íntimo del corazón, los mayores anhelos y las más acerbos reanimaciones y apóstrofes que pudieran dirigirse á esos baluartes del progreso y de la civilización, que escondidos en la razón de la fuerza, pretenden cobardemente, oprimir y avasallar, faltando á los más rudimentarios principios de equidad y de justicia, los derechos que asisten á un pueblo que aunque débil, tiene grandes fines que realizar, sino quiere ver ultrajadas y maltreohas las páginas de la Historia escrita con la sangre de sus antepasados.

Sin prejuicios de ningún género, á nadie debe sorprender tal norma de conducta, seguida con un pueblo tan paciente y resignado.

Una nación como España, que tan provechosas enseñanzas debiera haber deducido después de los mil descalabros experimentados á causa de la ineptitud de sus gobernantes, que la han conducido en línea recta al desastre más completo, y que únicamente han puesto sus voluntades al servicio de intereses bastardos, supeditando á la patria ante aquellos; una nación en que, no obstante los años transcurridos desde la pérdida de las Colonias y á pesar de agitadas las multitudes ante el grito de regeneración, aún permanece inactiva, sin notarse por parte alguna los saludables efectos de una severísima reorganización; una nación alada de todo trato internacional y que con pasmosa impasibilidad, mira impertérrita la vergüenza marcha que siguen las demás naciones en pos del mayor grado de cultura y civilización; una nación que tolera y consiente que aquellos mismos que fueron origen de tanto mal causado y no reparado, continúen siendo los árbitros de sus destinos, sin antes haberles exigido exactas cuentas de sus actos; una nación, en fin, que con incomparable resignación, sufre las imposiciones absurdas de un Gobierno reaccionario como el que actualmente impera, necesita hacer un esfuerzo titánico para recuperar su prestigio ó resignarse á desaparecer del mapa.

Por último, si el concepto que en el Extranjero tienen de España es vejatorio y denigrante para los españoles, no incurramos en el error de culpar á los malos Gobiernos, culpámonos todos los españoles, pues somos indignos de mejor suerte, toda vez que si, como se dice, cada nación tiene el Gobierno que se merece, nosotros poseemos el que nos corresponde.

Victor R. Pons.

Denuncias y sucesos

Ayer denunció la guardia municipal á dos mujeres que por celos riberon y promovieron un escándalo en la Rampa de Soutiza; al dueño de un pollino que estaba aban donado y pastando en los jardines de Santa Lucía; á un chico que rompió un cristal del urinario de Rualsal y á un chico que en el Prado de la Tejera tiró una piedra y dio con ella un golpe en la cabeza á una niña.

Ayer, á última hora de la tarde, tuvieron una cuestión en la plaza de la Esperanza dos vendedoras de hortalizas del Mercado, dándose de golpes, y una de ellas pisoteó á la otra, terminándose la reyerta con la intervención de un municipal, que condujo á las dos al Principal.

Anoche, al subir á su casa, bohardilla de la número 21 de la calle de Tetuán, una mujer llamada Ramona Blanco, de 62 años, que se encontraba embriagada, se cayó por la escalera, produciéndose una herida de bastante consideración en la región frontal, teniendo que ser trasladada á la Casa de Socorro.

Ayer tarde descarriló el último coche del tren que había salido del Sardinero á las 5 y 20, al llegar á unos 150 metros de la boca del túnel.

Desdarrillamiento

La Dirección general de Agricultura ha pedido á este Gobierno se remita á aquel centro el expediente de concesión de la mina San Julián de Musguos, número 1.402, necesario para dictar resolución con motivo del recurso de alzada interpuesto por don E. Vicente Labajo de Madariaga, contra el

de desdarrillamiento las de las dos ruedas de delante, y mientras se consiguió que el maquinista viera las ruedas que se le hicieron camión uno cian nuestros fuera de los rails.

Afortunadamente no hubo que lamentar ninguna incidente desagradable.

El coche desdarrillado hubo que dejarle allí, y la gente vino á Santander en los otros dos coches.

De la provincia

El Alcalde de Valcáliga ha devuelto, informada, á este Gobierno, la instancia presentada por don Servando González Callejo.

La Comisión mixta de Reclutamiento ha remitido al señor Gobernador civil el recurso de alzada interpuesto por el Alcalde de Cabezon de la Sal, contra el fallo de aquella Comisión que le impuso una multa de 3750 pesetas, por no haber remitido en el tiempo que previene la ley los expedientes de exenciones alegadas por los mozos del reemplazo actual y revisiones anteriores.

Terminada la licencia que le fue concedida, ha vuelto á hacerse cargo del despacho de la Alcaldía de Valdáliga, el Alcalde don Federico García, cesando el primer teniente don Jenaro Gutiérrez Sancho.

El Alcalde de Rameles ha remitido á este Gobierno una instancia suscrita por el vecino de Gibaja, don Lucas Regulez, solicitando licencia de uso de armas para la destrucción de animales dañinos.

Instrucción pública

Se ha dado cuenta á la Junta provincial por el Alcalde de Los Tojos, del fallecimiento ocurrido el día 15 del actual del maestro de la escuela de Hornedo, don José Caballero Pérez.

Recurso

El vecino de Terán, Juan José Pellón Iglesias, ha presentado en este Gobierno un recurso de alzada contra un acuerdo del Alcalde de Cabuérniga.

Por el Juez instructor del regimiento infantería de Toledo, de guarnición en Zamora, se interesa conocer el paradero del recluso procedente de la zona de Salamanca, Esteban Rodríguez, que se cree se halla trabajando en esta provincia.

El Ayuntamiento de Polanco ha acordado no formar presupuesto adicional al ordinario del año corriente.

El de Hazas en Cesto ha acordado también comunicar á este Gobierno, que se halla imposibilitado para formar el presupuesto adicional para el año 1903, por carecer de libros de contabilidad y actas de arqueo correspondientes al período que debe comprender dicho presupuesto.

El Alcalde de Reñola ha comunicado á este Gobierno, que el día 19 del actual pasó por una de las aldeas de aquel término un perro que, por los síntomas que presentaba, parecía estar hidrofóbico, habiendo mordido á varios perros.

En vista de esto se ha dictado un bando prohibiendo la circulación de perros sin bozal, bajo la multa de 25 pesetas.

Han sido declarados prótegos por el Ayuntamiento de Ampuro, Francisco López Ortiz, Pedro Vicente Céspedes Barquín y Juan Echegarria Ossato.

Ha ingresado en la cárcel de Lerodo, á disposición del Juzgado de Instrucción de aquel partido, el detenido Dionisio Rodríguez Barnabé, presunto autor del robo cometido en aquella iglesia.

Noticias

De minas

La Dirección general de Agricultura ha pedido á este Gobierno se remita á aquel centro el expediente de concesión de la mina San Julián de Musguos, número 1.402, necesario para dictar resolución con motivo del recurso de alzada interpuesto por don E. Vicente Labajo de Madariaga, contra el

decreto dictado por el Gobernador civil de Vizcaya, en el expediente Alberto, número 7.568.

Don Julio Bañito de Valle ha presentado, á nombre de don Juan Sacas, una instancia en este Gobierno pidiendo, la demarcación de las minas Eusebio y Julio, sitas en Turguiedo, Guriezo.

En el Gobierno civil se ha prescrito, para su aprobación, el reglamento de una nueva sociedad titulada Juventud Socialista de Santander.

Por real orden de 15 del corriente, inserta en la Gaceta del viernes 22, se ha resuelto en expediente promovido por la Administración de Hacienda de Pontevedra, y de acuerdo con el Consejo de Estado y Contradictivos, que las primas de amortización de obligaciones emitidas por Ayuntamientos y Diputaciones provinciales no están sujetas á la contribución de utilidades. Tomen nota de la resolución las corporaciones é interesados beneficiados.

Pérdida

En el Prado de la Tejera se le extravió ayer tarde á un soldado el chaleco y se ruega á la persona que de hubiese encontrado que lo entregue en el cuartel de María Cristina ó en las oficinas de la guardia municipal.

Mitín

Ayer se suspendió el mitín anarquista que se había anunciado.

Las verduleras

Conformados, como se esperaba, con el acuerdo adoptado por la comisión de Policía, las renovaras del Mercado de la Esperanza, ayer mañana entraron todas, abandonando, sin reclamación alguna, el arbitrio impuesto de 25 céntimos, con lo cual quedó solucionada esta cuestión.

CARIDAD

Hemos recibido del niño Maximiliano Piñero tres pesetas para la pobre Benita Concellón, que habita en la Concordia, número 9, bodega.

Para la misma hemos recibido de don X. una peseta.

Ayer hicimos entrega á la pobre Antonia Martín, que habita en el Paseo Viejo de Miranda, número 10, bodega, de una peseta que para ella recibimos de una señora el día 21 del actual.

La Comisaría de Guerra de esta plaza anuncia para el día 11 de mayo próximo, en el cuartel de María Cristina, un público concurso para la adquisición de estiércol y carbón vegetal, necesario en la factoría de utensilios.

El Gobierno civil de Guipúzcoa ha autorizado la remisión á esta capital de dos rifles, 161 escopetas y 42 revólvers, y el de Vizcaya, la de 47 cajas de dinamita.

Con sentimiento hemos sabido el fallecimiento ocurrido en el pueblo de Vinuesa, después de larga y penosa enfermedad, de don Jerónimo Alonso Salas, honrado empleado que ha venido siendo don ante algunos años de la Junta de Obras del puerto. A su familia, y especialmente á sus hermanos don Marcelino y don Amado enviamos la expresión de nuestro pésame más sincero.

En el pueblo de Argomilla de Cayón ha fallecido el día 23 del corriente, á la avanzada edad de 78 años, la señora doña Ramona de la Mora Condá, la señora doña Ramona.

A sus desconsolados hijos y demás familia de la finada señora, enviamos nuestro más sincero pésame por esta desgracia.

Por real orden se han aprobado las bases determinando el régimen para la aplicación de la rebaja del 30 por 1.0 sobre los fletes de exportación que perciba la Compañía Transatlántica, extensiva á 5.000 toneladas anuales de peso ó medida por las líneas subvencionadas.

Movimiento marítimo

Día 24 Buques entrados Vapor Elbe, de Kochford, en lastre. Idem Potosillo, de Rotterdam, en lastre. Idem María del Carmen, de Ribadesella, con carga general. Idem A. Jasso, de Zamaya, con cemento. Idem Cabo Espartal, de Bilbao, con carg general. Idem Vizcaya, de Gijón, con carga general. Idem Iberia, de Rotterdam, en lastre.

Buques salido: Vapor Cabo Roca, para Coruña, con carga general. Idem México, para Llanes, con carga general. Idem María Clotilde, para Bilbao, con carga general. Idem Harpy, para Rotterdam, con mineral.

FOLLETON DE "EL CANTABRICO" 110

EL INGENIOSO HIDALGO

D. Quijote de la Mancha

MIGUEL DE CERVANTES SAavedra

la grandeza de mis servicios; pero ya veo que es verdad lo que se dice por ahí, que la rueda de la fortuna anda más lista que una rueda de molino, y que los que ayer estaban en pinganitos, hoy están por el suelo. De mis hijos y de mi mujer me pesa, pues cuando podían y debían esperar ver entrar á su padre por sus puertas hecho gobernador ó visorrey de alguna insula ó reino, le verán entrar hecho mozo de caballos. Todo esto que he dicho, señor cura, no es más que por enojaros á su paternidad haga conciencia del mal tratamiento que á mi señor se le hace, y mire bien no le pida Dios en la otra vida esta prisión de mi amo, y se le haga cargo de todos aquellos socorros y bienes que mi señor don Quijote deja de hacer en este tiempo que está preso.

—Adórame esos candiles, dijo á este punto el barbero, también vos, Sancho, sois de la cotradía de vuestro amo? Vive el Señor, que voy viendo que le habéis de tener por compañía en la jaula, y que habéis de quedar tan encantado como él, por lo que os toca de su humor y de su

caballería. En mal punto os empreñastes de sus promesas, y en mal hora se os entró en los cascos la insula que tanto deseáis.

—Yo no estoy preñado de nadie, respondió Sancho, ni soy hombre que me dejaría empreñar del rey que fuese; y aunque pobre, soy cristiano viejo, y no debo nada á nadie; y si insul á deseo, otros desean otras cosas peores; y cada uno es hijo de sus obras, y debajo de ser hombre puedo venir á ser papa, cuanto más gobernador de una insula, y más pudiendo ganar tantas mi señor, que le falte á quien darlas. Vuestra merced míe como habla, señor barbero, que no es todo hacer barbas, y algo va de Pedro á Pedro. Digo, porque todos nos conocemos, y á mí no se me ha de echar dado falso; y en esto del encanto de mi amo, Dios sabe la verdad, y quédese aquí, porque es peor menester.

No quiso responder el barbero á Sancho, porque no descubriese con sus simplicidades lo que él y el cura tanto procuraban encubrir, y por este mismo temor había el cura dicho al canónigo que examinase un poco delante, que él le diría el misterio del enjaulado, con otras cosas que le diesen gusto. Hízolo así el canónigo, y adelantóse con sus criados y con él: estuvo atento á todo aquello que decía quiso de la condición, vida, locura y costumbres de don Quijote, contándole brevemente el principio y causa de su desvarío, y todo el progreso de sus sucesos, hasta haberle puesto en aquella jaula, y el designio que llevaban de llevarle á su tierra, por ver si por algún me-

dio hallaban remedio á su locura. Admiráronse de nuevo los criados y el canónigo, de oír la peregrina historia de don Quijote, y en acabándola de oír dijo:

—Verdaderamente, señor cura, yo hallo por mi cuenta que son perjudiciales en la república estos que llaman libros de caballerías; y aunque he leído, llevado de un ocioso y falso gusto, casi el principio de todos los más que hay impresos, jamás me he podido acomodar á leer ninguno del principio al cabo, porque me parece que, cuál más, cuál menos, todos ellos son una misma cosa, y no tiene más éste que aquél, ni estofro que el otro. Y según á mí me parece, este género de escritura y composición cae debajo de aquel de las fábulas que llaman milésias, que son cuentos disparatados que atienden solamente á deleitar y no á enseñar, al contrario de lo que hacen las fábulas á diógas, que deleitan y enseñan juntamente; y puesto que el principal intento de semejantes libros sea el deleitar, no se yo cómo puedan conseguirlo yendo llenos de tantos y tan desaforados disparates: que el deleite que en el alma se concibe, ha de ser de la hermosura y concordancia que ve ó contempla en las cosas que la vista ó la imaginación la ponen delante, y toda cosa que tiene en sí fealdad y descompostura no nos puede causar contento alguno. Pues qué hermosura puede haber, ó qué proporción de partes con el todo, y del todo con las partes, en un libro ó fábula donde un mozo de diez y seis años da una cuchillada á un gigante como una torre, y le di-

vide en dos mitades como si fuera de alfeñique? Y qué cuando nos quieren pintar una batalla después de haber dicho que hay de la parte de los enemigos un millón de combatientes?

Como sea contra ellos el señor del libro, forzosamente, mal que nos pese, habemos de entender que el tal caballero alcanzó la victoria por sólo el valor de su fuerte brazo. Pues qué diremos de la facilidad con que una reina ó emperatriz heredera se conduce en los brazos de un andante y no conocido caballero? ¿Qué ingenio, si no es del todo bárbaro é inculcuto, podrá contentarse leyendo que una gran torre llena de caballeros va por la mar adelante como nave con próspero viento, y hoy anoche en Lombardía, y mañana amanecer en tierras del preste Juan de las Indias, ó en otras que ni las describió Tolomeo, ni las vio Marco Polo? Y si á esto se me respondiese, que los que tales libros componen los escriben como cosas de mentira, y que así no están obligados á mirar en fidelidades ni verdades, responderles hía, yo, que tanto la mentira es mejor, cuanto más parece verdadera; y tanto más agrada, cuanto tiene más de lo dudoso y posible. Hánsa de casar las fábulas mentirosas con el entendimiento de los que las leyeron, escribiéndose de suerte, que facilitando los imposibles, alianando las grandezas, suspendiendo los ánimos, admiran, suspendan, alborocen y entretengan de modo, que anden á un mismo paso la admiración y la alegría juntas, y todas estas cosas no podrá hacer el que hubere de la ve-

rosimilitud y de la imitación, en quien consiste la perfección de lo que se escribe. No he visto ningún libro de caballerías que haga un cuerpo de fábula entero con todos sus miembros, de manera que el medio correspondiera al principio, y el fin al principio y al medio, sino que los componen con tantos miembros, que más parecen que llevan intención á formar una quimera ó un monstruo, que á hacer una figura proporcionada. Fuera desto son en el estilo duros, en las hazañas increíbles, en los amores lascivos, en las cortesías mal miradas, largos en las batallas, necios en las razones, disparatados en los viajes, y finalmente, ajenos de todo discreto arteficio, y por esto dignos de ser desderrados de la república cristiana como gente inútil.

El cura le estuvo escuchando con grande atención, y pareciéndole hombre de buen entendimiento, y que tenía razón en cuanto decía; y así le dijo, que por ser él de su misma opinión, y tener ojeriza á los libros de caballerías, había quemado todos los de don Quijote, que eran muchos; y contóle el escrutinio que dallas había hecho, y los que había condenado al fuego y dejado con vida, de que no poco se rió el canónigo, y dijo que con todo cuanto mal había dicho de tales libros, hallaba en ellos una cosa buena, que era el sujeto que ofrecían, para que un buen entendimiento pudiese mostrarse en ellos, porque daban largo y espacioso campo por donde sin empacho alguno pudiese correr la pluma, describiendo naufragios, tormentas, reencuentros y

batallas, pintando un capitán valeroso con todas las partes que para ser tal se requieren, mostrándose prudente, previniendo las astucias de sus enemigos, y elocuente orador persuadiendo ó disuadiendo á sus soldados, maduro en el consejo, presto en lo determinado, tan valiente en el esperar como en el acometer; pintando ora un lamentable y trágico suceso, ora un algre y no pensado acontecimiento; allí una hermosísima dama, honesta, discreta y recatada; aquí un caballero cristiano, valiente y comedido; allí un desaforado bárbaro fanfarrón; acá un príncipe cortés, valeroso y bien letrado; representando bndad y lealtad; de vasallos, grandezas y mercedes de señores; ya puede mostrarse astrólogo, ya cosmógrafo excelente, ya músico, ya inteligente en las materias de estado, y tal vez le vendrá ocasión de mostrarse nigromante si quisiere.

Puede mostrar las astucias de Ulixe, la piedad de Eneas, la valentía de Aquiles, las desgracias de Héctor, las traiciones de Sinón, la amistad de Burfalo, la liberalidad de Alejandro, el valor de César, la fidelidad de y verdad de Trajano, la fidelidad de Zíspero, la prudencia de Catón

Mareas para hoy
Plomares: 11'18 mañana y 11'54 noche.
Restaurant El Moderno
En la convalcencia

Somatose
En la convalcencia
Llegará a Santander y recibirá en el Hotel Europa los días 2 y 3 de mayo...

CARNE LÍQUIDA del Dr. VALDÉS
GARCÍA DE MONTEVIDEO el mejor tónico reconstituyente

Restaurant EL CANTÁBRICO
DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ
HERNÁN OORTES (PLAZA NUEVA)

Uolna francesa y española
Servicio a la carta
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día Blanqueta de ternera
Hay langostinos y salmón.



EL CUENTO DE LA CONDESA
(DE UNA COMEDIA INÉDITA)

En el boudoir perfumado,
de la condesa gentil
se alza un Cristo de marfil
sobre alegre altar dorado.

LIBROS Y REVISTAS
Del atentado contra Maura en Barcelona
existe una fotografía que Nuevo Mundo publica en su último número.

Este popular semanario también publicó ayer domingo un precioso número extraordinario, dedicado exclusivamente a la información gráfica detallada y completa de los festejos y corridas de toros efectuados en Sevilla durante su conmemoración.

Este popular semanario también publicó ayer domingo un precioso número extraordinario, dedicado exclusivamente a la información gráfica detallada y completa de los festejos y corridas de toros efectuados en Sevilla durante su conmemoración.

Este popular semanario también publicó ayer domingo un precioso número extraordinario, dedicado exclusivamente a la información gráfica detallada y completa de los festejos y corridas de toros efectuados en Sevilla durante su conmemoración.

¿Queréis ser siempre jóvenes, siempre hermosos? Queréis abundante, lustrosa y ondulada cabellera? Usad el Petróleo Sansón.



(Conferencia telegráfica de la madrugada)

La corrida de hoy
Los toros de la ganadería de Parladé, lidiados esta tarde, resultaron aceptables.

Los espadas Montes, Bombita chico y Lagartijo chico, valientes, sin hacer nada de extraordinario.

Lagartijo chico, al matar el tercero, fue cogido sin consecuencias.

También a Bombita chico, al matar el segundo, le destruyó el traje, pero sin derribarle.

El picador Pino ingresó en la enfermería con una contusión en la nariz y epistaxis.

Lo de Marruecos.—Declaraciones de Rodríguez Sampedro.
El Diario Universal publica esta noche unas declaraciones del señor Rodríguez Sampedro sobre la cuestión de Marruecos.

Desmiente que las negociaciones entre Francia e Inglaterra se hubieran hecho a espaldas de España, pues durante el tiempo que él viene desempeñando la cartera de Estado le han tenido al corriente de dichas negociaciones, por lo que no podemos estar quejosos.

Inglaterra renuncia a tener aspiraciones sobre Marruecos, y encarga a Francia que se entienda con nosotros, a condición de darle cuenta de lo que se convenga.

El convenio, tal como está redactado, constituye un reconocimiento expreso de nuestros derechos sobre Marruecos.

Excita a que, en lugar de escribir artículos censurando al Gobierno, se marque la orientación del camino que debemos seguir.

Existen en Francia dos tendencias: la del reparto de Marruecos y la de una política de protección e influencia.

Ambas exigen gastos. Para la primera necesitaremos disponer de un ejército de ocupación igual que el de Francia.

Si se admite la segunda, obtendremos mancomunadamente con Francia, facilitando dinero al Sultán para que restablezca la paz interior, procediendo después a construir caminos, mejorar los puertos y realizar otras reformas que fomenten y desarrollen la vida económica y mercantil de Marruecos.

Quienes censuran al Gobierno, expongan su opinión, por más que este ya tiene formado su juicio y sabe con precisión a dónde deben dirigirse los futuros tratos y conciertos con Francia.

La negociación que se entablará es la derivación lógica de las comunicaciones que antes se habían cambiado.

La negociación sufrirá ahora algún retraso, a causa del viaje de los señores Loubet y Delcasse; pero cuando regresen continuará con actividad.

Se reserva el señor Rodríguez Sampedro respecto al sentido con que en este asunto se conducirá el Gobierno español, a quien no le corresponde hacer peticiones, sino que el Gobierno francés, en virtud del tratado con Inglaterra, ha adquirido la obligación de hacer las oportunas propuestas a España, las cuales serán discutidas y regateadas por nuestro Gobierno, a fin de sacar el mayor partido posible.

Negó que vaya a ser relevado el señor León y Castillo, de cuya gestión está el Gobierno satisfecho.

Presupuesto
El señor Rodríguez Sampedro tiene ya ultimado el presupuesto de su departamento.

Introduce aumentos en el Cuerpo consular, creando funcionarios de esta clase en Brasil, Bolivia, Panamá y otros puntos.

El exceso de gastos que esto supone será compensado con la reducción de los derechos consulares.

La cifra total del presupuesto experimenta muy pequeña variación.

El tifus
Aumenta en Madrid la epidemia del tifus.

El inspector general de Sanidad se lamenta de que se combate con la falta de higiene.

Los toreros heridos
El diestro Lagartijo sigue bien. Hoy todo el día estuvo conversando con sus amigos.

Su cuadrilla marchó a Córdoba.
El Algabeño se halla en estado satisfactorio, aunque sigue la gravedad.

Los médicos no le consenten que hable y pide por escrito cuanto necesita.

Falsificadores
De Zaragoza comunican que han sido detenidos dos vecinos del pueblo de Mueñbrega, complicados en la falsificación de billetes de Banco.

Uno de ellos ha sido ya procesado como falsificador.

La benemérita busca a otro sujeto que ha cumplido condena por el mismo delito y habla cuatro idiomas.

Oréese que se halla en compañía del verdadero falsificador.

La niña desaparecida
Dicen de Valladolid que continúa sin parecer la niña Josefa García, a pesar de las pesquisas practicadas.

Han sido detenidas varias mujeres de vida alegre.

El Gobernador civil ha recorrido a la madre infeliz de la desaparecida.

El viaje del Rey
Comunican de Pollensa que el Rey continuaba a bordo del Giralda, que permanece en el puerto a causa del temporal.

El Rey pasea, a ratos, por la cubierta del buque.

La comunicación con tierra es muy difícil por el gran oleaje.

La escampavía que presta servicio entre el Giralda y el muelle ha sufrido desperfectos de consideración.

Si el temporal continúa suspenderá el Rey el viaje a Solier.

El Alcalde de Pollensa se arriesgó a llegar hasta el Giralda y estuvo conferenciando con el señor Maura.

A las diez de la mañana se celebró misa sobre la cubierta del Giralda, donde se colocó un altar portátil.

No pudo decir la O misa a causa de haberse mareado y la dijo el vicario castrense.

La oyeron el Rey, los señores Maura y Ferrándiz y los funcionarios palatinos.

Detrás y al costado de estribor se colocaron los oficiales y marineros del barco, y al costado de babor el elemento civil.

Después de la misa se leyó a la marinería, en presencia del Rey, el Código penal marítimo.

Luego los soldados rompieron filas y don Alfonso se retiró a la cámara.

Es probable que a causa del temporal se dirija el Rey directamente a Melilla.

El viaje a Italia de Loubot
Telegrafan de París que la prensa se felicita por el viaje de Mr. Loubot, porque él estrechará más aún los vínculos de amistad entre Italia y Francia.

De Turín anuncian que a la una y 46 minutos de la madrugada llegó Mr. Loubet, saliendo diez minutos después para Roma.

De esta última capital dicen que el tiempo es hermoso.

Toda la noche última los obreros estuvieron trabajando en el decorado de la ciudad, poniendo colgaduras y levantando arcos.

La animación es extraordinaria.

Ambos lados de la calle Nacional ondean los estandartes de los Municipios, sostenidos por los porteros, que visten trajes típicos.

Los estudiantes con banderas, y las corporaciones y asociaciones esperan la llegada de Mr. Loubet.

En las estaciones de Massa, Spezzia y Pisa una gran muchedumbre aclama al Presidente de la República francesa.

A las cuatro y media llegó a Roma Mr. Loubet, y el Rey de Italia le abrazó y le besó afectuosamente.

El Rey vestía uniforme de general y Mr. Loubet de frac.

De las alturas reales falta el duque de Aosta, que se halla detenido en Turín, por tener una pierna rota a consecuencia de la carrera de automóviles.

Después de pasar revista a la guardia, el Presidente y el Rey se presentan mutuamente a los dignatarios que les acompañan.

Mr. Loubet felicita al ministro del Tesoro, señor Luzzati, por el reciente tratado sobre el trabajo franco-italiano.

Al salir Mr. Loubet de la estación es objeto de una ovación frenética.

La comitiva se dirigió al palacio del Quirinal y en el trayecto, la carroza que ocupa Mr. Loubet se cubrió materialmente de flores.

Cuando llegó al Quirinal Mr. Loubet, tuvo que salir tres veces a los balcones para saludar a la entusiasmada muchedumbre.

Un incendio
Un despacho de Nueva York da cuenta de un horroroso incendio ocurrido en una fábrica de quincalla de Nueva York.

Cuando los bomberos se hallaban combatiendo el fuego, se produjo una explosión, que derrumbó el edificio, sepultándolo.

Resultaron tres bomberos muertos y 15 heridos.

Desoarrillamiento
Dicen de Viena que en la línea de Zaltitz a Reichemberg, entre las estaciones de Eicht y Kleiwedel, ha ocurrido un desoarrillamiento a causa del furioso viento huracanado, resultando 15 heridos.

El Kaiser
De Bari comunican que el Emperador regresará a Alemania desde Venecia, en vez de ir a Génova, como se había anunciado.

Mitín republicano
Comunican de Yecla que en el teatro de Concha Segura se verificó un mitín republicano, al que asistieron muchas señoras.

Presidió el coronel don Francisco González, y hablaron los señores Martínez, Marí Miquer, Segovia, Luis Talavera y Menéndez Pallarós.

Este pintó en elocuentes párrafos la decadencia de España y añadió que es precisa la regeneración del Estado, revisando los contratos con la Trasatlántica, la Tabacalera, etcétera, etc.

Dijo que hay que aumentar el presupuesto de Instrucción en 80 millones.

Hizo un llamamiento al pueblo honrado y trabajador para que, por patriotismo, haga una revolución.

Fue ovacionado con gran entusiasmo y hubo el mayor orden.

Se leyeron adhesiones de 30 comisiones.

Huelga marítima
Dicen de Marsella que se agrava la situación.

Todos los buques que llegan al puerto licencian sus tripulaciones.

Los oficiales de los barcos se han unido a los huelguistas.

Se espera que se adhieran a la huelga los obreros del puerto y los conductores de carros.

El comercio está paralizado.

ÚLTIMA HORA
Madrid 25—2'45
En Marruecos

Despachos de Beni-Unit recibidos en París dicen que en la madrugada del día 22 un grupo de partidarios de Ba-Amema robaron más de un centenar de caballos de la tribu de Domimonia.

Los soldados franceses persiguen a los merodeadores, que dieron el golpe de mano cerca de Beniacc.

A pesar de estos robos el país, en general, continúa tranquilo.

Explosión
Un despacho de París da cuenta de que esta tarde hizo explosión una máquina en la casa de Correos Central, causando daños enormes.

No ocurrieron desgracias personales.

Novillada
Comunican de Zaragoza que la novillada que se celebró esta tarde fue un verdadero desastre.

El ganado de Miura fue difícil y grande.

Reverito estuvo muy mal, hasta un punto en que el Presidente le llamó para reprenderle.

Camisero, desgraciadísimo.

El picador Bravo fuerte sufrió una terrible caída que le produjo una gran conmoción cerebral. Además recibió varios varetazos.

Teléfono Paris-Madrid
Un despacho de París da cuenta de que Mr. Berard, subsecretario de Correos y Telégrafos, ha marchado a la frontera española con objeto de ultimar las disposiciones sobre un acuerdo, que se firmará inmediatamente, entre los Gobiernos de España y Francia para el pronto establecimiento de una red telefónica entre ambas naciones.

DEBILIDAD NEURASTENIA
CONSUMCION CLOROSIS
CONVALENCIA
ANEMIA
Hemoglobina Deschiens
Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades medicas.

Los puntos elegidos para el enlace son Hendaia e Irun.
Se activan todas las disposiciones del caso con objeto de que durante la estancia del Rey don Alfonso en París, que será en septiembre, pueda aquél hablar telefónicamente con Madrid.

Mitins
A las nueve de la noche de hoy se celebrarán nueve mitins republicanos, en los que hablarán 75 oradores, en los que diferentes agrupaciones del partido.

Mitín anarquista
Telegrafian de Santiago que se celebró hoy el mitin de propaganda libertaria, que tuvo que suspenderse el jueves a causa de que la Empresa del Gas se negó a dar fluido para el alumbrado del local.

De la guerra
Según los detalles del combate librado en el Yalú, los japoneses se presentaron divididos en tres columnas, una de las cuales quedó casi aniquilada, calculándose en 500 las bajas sufridas.

Hijos de Zuloaga
ORTOPÉDICOS
CASA FUNDADA EN 1859
Constructores de toda clase de aparatos para la curación de las hernias, desviación de la espina dorsal, desorden de la matriz y defectos de las extremidades.

Bachillerato-Comercio
El numeroso claustro de profesores de Colegio de segunda enseñanza y Academia pericial mercantil, establecidos en Santa Clara, 7, 3.º, prepara de las asignaturas que comprenden aquellas dos enseñanzas. Clases de repaso para los alumnos oficiales a horas compatibles con las del Instituto. Estudio vigilado. Mecenas prácticas de teneduría de libros y clases de gramática.



Table with columns: MADRID, Dña 22, Dña 23. Lists various market prices for different goods and currencies.

Table with columns: BARCELONA, CIERRE DEL BOLSIN, Barcelona 23—16'30. Lists market prices for various goods and currencies.

Se arriendan
varios locales, uno de ellos próximo a la plaza de la Esperanza. En esta Administración informará.

LA GRAN BRETANA
Grandes almacenes de camas, muebles y electricos
VIUDA E HIJOS DE MANUEL MATI
Compañía, 22. Teléfono 322

Albuns
targetas postales fantasia
colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo, 10
Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

Gura primaveral de la sangre
Ferro-quina BISLERI
El que suscribe, catedrático de esta Facultad de Medicina Académica de la Real de Medicina y Cirugía, etc.

Antigua, "Villa de Suances"
Gran casa de comidas y bebidas. Precios económicos.
La cocina a cargo de un acreditado jefe Comedores reservados.
Hay cubiertos desde 2 pesetas.

Pérdida de un perro, galguito, blanco con pintas negras, Pueden presentarlo en el establecimiento de Saturnino Ruiz, Santa Lucía, 1, y se gratificará.

Granja Avícola
QUETO
ESPECIALIDAD EN HUEVOS PARA INOCUAS
Venta de gallos, gallinas, patos y pata de varias razas, los jueves y domingos desde las diez.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for ANUNCIOS, SUSCRIPCIÓN, ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. It lists rates for different types of ads and subscriptions in various locations.

Número suelto, 5 céntimos.--Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta. Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS
De Madrid.—Llega a la Administración a las 11:00 de la mañana Sale de la Administración a las 4:45 tarde.

Idem de valores declarados y objetos asegurados: 9 a 12, 12:25 a 1, y de 3:30 a 5 tarde

FERROCARRIL A BILBAO
Salidas de Santander, (Fielato).—Para Bilbao, a las 7:40, 12:50 (correo), y 17:00.

Salidas de Santander, (Fielato).—De Bilbao, a las 10:53 (correo), 16:11 y 20:58.

Salidas de Cabezón: a las 7:40, 11:30, (correo), 14:50 y 17:35, para llegar a Santander a las 9:30, 13:35 (correo), 16:30 y 19:20.

SITUACION DE LOS DUQUES DE ESTA MATRÍCULA
Compañía Santanderina
Peña Angustina.—En Santander.

Somatose
Reconstituyente de primer orden
Estimula en alto grado el apetito
Se vende en las boticas y droguerías

Compagnie Générale Transatlantique
VAPORES CORREOS FRANCESES
MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS
VIAJES RAPIDOS DIRECTOS
Habana y Veracruz
SALIDAS EL 22 DE CADA MES

Potencia al hombre
Fecundidad a la mujer
Sin medicamentos, pronto y gratuito, aprovechando las fuerzas orgánicas naturales, inducidas al organismo genital de ambos sexos, al que comunica los ardores y lozanías de la más sana y vigorosa juventud.

HERNIAS (quebraduras)
Aparatos mecánicos reguladores
Llegará a Santander y recibirá en el Hotel Europa los días 2 y 3 de mayo, de once a seis, el director técnico y representante ortopédico del Gabinete Mecanotrápico de Madrid.

VINO NOURRY
A la vez
Depurativo y Fortificante.
Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de
DEBILIDAD
ANEMIA
LINFATISMO y
ENFERMEDADES del PECHO

Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y Américas
I. de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP. A
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

CASA
con jardín y huerta, se vende muy barata en el pueblo de Peñacastillo, junto a la antigua iglesia.
Informará señora viuda de don Eulogio Torcida, Burgos, 31.

ALMANAQUE BAILLY BAILLIÈRE
Pequeña Enciclopedia popular de la Vida Práctica
UN TOMO DE 500 PÁGINAS 800 FIGURAS, MAPAS y COLORES
Es ameno e instructivo
CONVIENE A TODO EL MUNDO
INTERESA A TODO EL MUNDO
PUEDE SER LEÍDO POR TODO EL MUNDO

FOREIGN PRESS OFFICE
Corporación científica, literaria y artística
Corresponsales en todos los países del mundo
FOREIGN PRESS OFFICE es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, hombres de ciencia, artistas, sociedades, etc. que deseen estar al corriente del movimiento intelectual del mundo entero.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS
al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889.

Hotel en venta ó alquiler
Con agua, gas, cochera, huerta y jardín, en San Fernando, 30 (Alameda Segunda). Informarán en esta Administración.

Retrato de Alfonso XIII
Advertencia a los señores suscriptores
Ofrecemos a nuestros suscriptores un precioso cuadro de Alfonso XIII tamaño 18 por 45, estampado en metal, formando un precioso cuadro en colores imitando la pintura al óleo.

VINO DE PEPTONA
ORTEGA
Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo.—Inapetencia, malas digestiones y anemia, tisis, raquitismo, etc.
Farmacia: León, 13
Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

Sociedad Española de Droguería General
(ANTES PÉREZ DEL MOLINO Y COMPAÑÍA)
PLAZA DE LAS ESCUELAS.—Sucursal: WAD RAS, 1 y 3, AL LADO DE SINGER
Gran surtido de productos químicos, especialidades farmacéuticas, aguas minerales, perfumería, fotografía, esponjas, capillería, pintura de todas clases, etc., etc.

Un viaje al Transvaal durante la guerra
por el doctor don Vicenye Vera
Libro curioso e interesantísimo
Pintorescas descripciones del país
Cuadros de la guerra
Semblanzas de los principales personajes.
Episodios y anécdotas

IMPRENTA DE EL CANTÁBRICO
Calle de la Compañía, número 3.—Santander
En este Establecimiento tipográfico se hace toda clase de trabajos, tales como prospectos, facturas, cartiles, folletos, periódicos, etc., contando con los tipos y maquinaria necesarios.